

son verdaderos poetas, cuidadosos de la forma. Baralty Diaz dió á luz la historia de Venezuela, Posada de Plaza, Ruestrepo, la de Colombia; Aleman y Clavigero la de Méjico; Llorente y Paz Soldan, la del Perú; Barros Arana, Lasturria, Ammunatequi, Santa María, Vicuña, Makena, la de Chile; Adamus Olpe la del Uruguay; Fumes, la del país Argentino, Dominguez Mitra, Martin de Mouny, y otros buenos historiadores que no nombro, poco conocidos hasta en España, si bien es una fortuna para la literatura de las dos Américas el tener un vastísimo teatro en Bretaña y en la Iberia. Tampoco faltan mujeres literatas. En cuanto á los periódicos, tienen el mérito y los defectos de los periódicos europeos.

El Conde Carlos d'Ursel, despues de haber estudiado la América del Sur en el territorio mismo, está publicando ahora una descripción así de las comarcas civilizadas, como de las Pampas, de los Patagones, de las estepas desoladas, de las planicies en las alturas de los Andes, parangonando los recuerdos de la antigüedad con las instituciones modernas. Mons. Hippeau está publicando ahora un estudio sobre la instrucción pública en la América meridional con noticias sobre el estado político, económico, comercial y militar de la República Argentina.

XVI

SITUACION ACTUAL. — LOS PAÍSES DEL NORTE. — LA RUSIA.

La Rusia es un imperio semioriental con 200 millones de habitantes, de los cuales 54 millones son griegos cismáticos; diez millones musulmanes; tres millones hebreos talmudistas diseminados por todas partes; siete millones son Polacos, dos Alemanes; dos Samojedos; dos Gregorianos y Armenios; y cada año se aumentan en cien mil.

El país es una inmensa llanura de una extensión de 21 millones de kilómetros, con ríos, canales y caminos sin solución de continuidad, así como tampoco tiene ni colonias, ni emigraciones. La Rusia europea, solamente, tiene una extensión mayor que la de toda Europa, y cada día van alargándose sus fronteras, bien sea hacia el polo, ó bien hacia el Sur. Por 37 millones de pesetas cedió á los Estados-Unidos los países del Mar Glacial con una población fija de once mil habitantes y cincuenta mil salvajes; y mientras que en 1857 se hizo dueña del río Amor que, descendiendo de la Tartaria, le abre el mar de la China; con la adquisición de la Tartaria, y de las áridas llanuras de Kiva, en el Asia central, se aproxima á la India. Ansía la posesión del istmo que separa el Mar Negro del Mar

Caspio, las famosas Puertas del Cáucaso que fué por donde pasaron todas las grandes emigraciones que ha habido de los Asiáticos á Europa. Alejandro I hizo abrir ya en aquellos parajes un camino admirable, y ahora se piensa en abrir un canal entre los dos mares; pero la pacificación de aquellos países ha sido siempre muy difícil.

Catalina II envió primeramente á Lagareff para someter la Circasia; pero despues de haber sacrificado en esta empresa un millon de vidas, podia decirse que la Rusia no poseia más que las fortalezas que habia construido en el país. El emperador Nicolas I formó empeño en subyugarlo; Chamyl estuvo oponiéndole una heroica resistencia durante veinte y cuatro años hasta que fué hecho prisionero en el de 1839, y desde entónces puede considerarse como obtenida la sumisión ó la conquista, si bien es preciso estar haciendo continuamente grandes esfuerzos, y empleando medios rigurosos para mantenerla. Despues de haber sofocado una poderosa insurrección en 1864, fueron expulsadas doscientas mil familias de las montañas de la Mingrelia, de las cuales fueron á refugiarse una gran parte entre los Turcos de la provincia de Andrinópolis; otras entraron en los hospitales de Esmirna y de Constantinopla, y no pocas perecieron de hambre y extenuadas de fatiga.

La Inglaterra, que sigue con ojo vigilante el progresivo incremento de la Rusia en Asia, se opondrá siempre á que se haga dueña de Constantinopla; ahora mismo, despues de haber avanzado tanto con perjuicio de la Turquía, en Armenia y en Europa, la Rusia retira sus tropas y garantiza la conservación de los restos del imperio turco que habia tratado de destruir con el tratado de paz de San Estéfano, en 1878.

El ejército que, en tiempo de paz, es solo de 544,000 hombres, en tiempo de guerra asciende á 1,370,000 hombres de infantería con 60,000 caballos, y ademas los ingenieros, la artillería, la reserva y los cosacos irregulares: la marina cuenta 223 buques con 548 cañones en el Báltico y en el Mar Negro. La duración del servicio militar disminuye en proporción del grado de instrucción; y los estudiantes de las Universidades no sirven más que seis meses. Tanto en aquellas, como en el ejército no se hace uso sino de una sola lengua; lo cual es un gran medio de fusión (1).

La monarquía rusa no es feudal, sino patriarcal, siendo el Czar absoluto en el mando, como el padre en la familia, y venerándole todos como al padre comun. Sin embargo, este despotismo es contrariado por la nobleza y por la buro-

(1) Ahora se ha permitido en la Polonia rusa el emplear su lengua propia.

cracia, entre la cual es deplorable la codicia y la corrupción que muestra en el despacho de los negocios, y en la administración de justicia. Existen todavía y se consideran como razas distintas los nobles, los plebeyos, los mercaderes, los miembros del clero, los siervos, los soldados, y los empleados, subdivididas todas estas clases en fracciones ó categorías, como por ejemplo el clero negro, y el clero blanco; los siervos de la Corona y los de los particulares, teniendo cada una de estas diversas clases sus obligaciones y sus particulares derechos, siendo la de los siervos la de obedecer, pero tampoco morir de hambre.

La Iglesia está gobernada por un sínodo de seis miembros nombrados por el Czar: cada diócesis tiene un Consistorio, y reglas muy severas para todo; del Czar, sin embargo, dependen todas las cosas. Esta Iglesia es muy intolerante: el código penal de Nicolas I promulgado en 1846, por odio al liberalismo, se hizo inquisitorial; así como ahora, por odio al papismo son sentenciados á recibir veinte azotes todos aquellos que, enseñando el catecismo católico, hacen prosélitos ó apóstatas. Los príncipes de la Casa reinante se casan generalmente con princesas alemanas, pero estas deben abjurar su religión y abrazar la griega ortodoxa, cuya abjuración hacen sin dificultad los protestantes.

Nicolas ha continuado haciendo esfuerzos, durante treinta años, para combatir la revolución, y murió durante la guerra de Crimea, desalentado y cansado de sostener un combate tan árduo y tan penoso. Uno de sus principales y fatigosos empeños, era el de absorber, amalgamar la Polonia despues de la sublevación de 1830, y pudo conseguir, por medio de la violencia, el que, de los cinco millones de Católicos que hay en aquel reino, renegasen de la religión y abrazasen el culto griego muchos de ellos. Pero no era solo la persecución religiosa la que se empleaba contra los Polacos, sino que también se les perseguía civilmente con el mayor rigor, lo cual daba lugar á que se hiciesen frecuentes reclamaciones, sino por parte de la diplomacia, por los Parlamentos europeos, especialmente el de Francia, á cuya nación habían venido á refugiarse una colonia de personajes ilustres, tales como Czartoriski, Galitzin, Gagarine, Lelevel, los cuales dirigían continuas excitaciones á los Polacos que se habían quedado en su patria. Estos empezaron á hacer un movimiento pacífico el año 1861, por medio de la Sociedad Agrícola de Varsovia, y de la Liga Polaca de Pósen, las cuales enviaban repetidas exposiciones al Czar, y hacían demostraciones religiosas contra las cuales no podían emplearse las armas. Para calmar esta agitación y aquietarlos, se envió á Polonia al príncipe Constantino, hermano del

emperador, que gozaba de gran popularidad, el cual trató de captarse la voluntad de los principales magnates; pero subsistía siempre la demanda de la independencia nacional, aun cuando los etnógrafos demuestran que los Polacos son el número más corto (1), y con este pretexto se rechazaban las concesiones hechas por el Czar. Cuando á consecuencia de las quintas fueron llevados fuera del país los jóvenes de las familias más notables, se sublevó Varsovia, y la nación *de luto* se transformó en nación *de llamas*, al grito de *Jesus Maria!* pero con la ferocidad acostumbrada. Grande fué el interés que, como siempre, excitó la Polonia; mientras que por otra parte se sentía que fuese perturbado el Czar en la grande y peligrosa obra de la emancipación de los siervos; así como el que no pudiese la Rusia deshacerse de la Polonia, sin debilitarse al frente de la Turquía y del Austria; pero los Polacos, en nombre de la patria, de la nacionalidad, y de la religión, hicieron una valerosa resistencia entre las fronteras históricas, hasta que, al fin, prevaleció la fuerza regular.

Los Papas han tomado siempre la defensa de los Polacos, especialmente á causa de los intereses católicos.

Despues de la guerra de Crimea que la despojaba de la primacía de la fuerza, se dijo que la Rusia se recogía en sí misma. El hecho ha sido, en efecto, que, en veinte años, Alejandro II ha transformado el imperio, por medios pacíficos y legales, sin sacudimientos, ni convulsiones, á pesar de haberse visto contrariado por las sublevaciones ó presentes ó futuras, y por las sectas delirantes y necias de los Skopicos, de los Klistos, de los Pellegrinis y de otros fanáticos.

Decretada la igualdad de todos ante la ley, empezó á hacerse la emancipación de los siervos en 1857, y esta emancipación debia ser completa y hallarse terminada en 1860. Contábanse 11,858,557 siervos varones y 11,500,000 hembras, estando la menor parte de estos siervos agregados, ó más bien unidos á las tierras que se vendían. Segun sucede cuando se adoptan cambios tan fundamentales, la emancipación de los siervos originó algunos desórdenes y causó la ruina de no pocos que se encontraron empobrecidos por consistir su riqueza en el número más ó ménos grande de siervos que

(1) Segun Eckert, en las provincias polacas refundidas en el imperio, el pueblo es lituano y rutenio; los nobles y los propietarios son polacos, pero en número solo de dos millones sobre diez y medio. En el reino de Polonia, de los tres millones de habitantes, apenas hay medio millon de hombres políticos; los restantes son agricultores y rutenios, quedando reducidos los Polacos á un millon y seiscientos mil sobre quince millones.

tenían: esta medida radical produjo la transformación de la industria.

En cada uno de los cantones se constituyeron numerosísimas asambleas ó juntas llamadas de paz con el objeto de entender en la repartición de bienes entre los siervos emancipados y sus dueños. Estas juntas no estaban muchas veces compuestas de personas idóneas y honradas, sino de sujetos que no tenían ni fortuna ni instrucción, pero que gozaban la reputación de liberales. Concluida la repartición, esta turba de individuos llenos de pretensiones, turbulentos, siempre dispuestos á ofrecer su concurso y sus servicios á esa oposición que existe y es inevitable en cualquiera parte en donde se hacen innovaciones, quedó desempleada, y fué preciso darle ocupación, distribuyendo entre estos individuos aquellos empleos que anteriormente estaban reservados para la pequeña nobleza, la cual se encontró de este modo sin siervos, sin subsidios, ni compensación por parte del Estado, y sin grados en el ejército, los cuales se conferían ántes á aquellos que se reputaban ser más dignos.

Además de que los antiguos abusos son siempre muy difíciles de desarraigar, el bienestar de los unos redundaba en perjuicio de los otros, y generalmente de los más poderosos y ambiciosos, de lo cual resultaba un gran descontento. El núcleo de este disgusto general se hallaba entre los estudiantes que reciben una instrucción y educación adecuada para ser funcionarios y empleados públicos, para llegar á obtener dignidades que todos no pueden conseguir: así fué que la turbulenta oposición de todos estos individuos llegó á su paroxismo.

El *Nihil*, el gran *Nada* en que dicen que vienen á parar las ideas, los sentimientos, las virtudes y las maldades de los hombres, fué adoptado por algunos Rusos como símbolo, no reconociendo ningún otro deber más que el de la voluntad del Czar, y el antiguo orden jerárquico del país, salvas algunas ligeras reformas. Cuando vieron provenir aquella transformación radical del solo despotismo del Czar, se manifestaron descontentos de haber obtenido más de lo que deseaban; y exagerando la idea y la significación del *Nada*, la hicieron extensiva á la religión, á las leyes, y á la sociedad. Yendo todo mal, solo con la muerte cesan los padecimientos; y si la tierra es un valle de lágrimas, bien merece, y dichoso es aquel que recoge, así suyas como ajenas, una gran cosecha.

Pareció cosa tan absurda la doctrina de destruir todo cuanto existe, por el solo hecho de su existencia, que se creyó y tuvo por inútil y superfluo el combatirla; pero es el caso que detrás de los casquianos se formó una secta de pensadores que dieron al *nihil* una signifi-

cación ménos irracional, y formularon un programa mucho más peligroso; buena es toda ley que rige y gobierna á los hombres, según lo que se ve, ó lo que se toca; la moralidad, decían, es una cuestión de educación, puesto que el asesinato que se reputa en Europa como un crimen, es una acción heroica, una proeza entre los Indios. Es inútil, añaden, toda religión que se refiere á un ser inconmensurable; destruyamos; el que viva establecerá un orden mejor.

Y en seguida poniendo en ejecución este programa, pasaron á vías de hecho. Empezaron á hacer la propaganda con excitaciones, y por medio de catecismos en los que se decía: El incendiario no obra por odio ó por venganza, sino para hacer desaparecer de entre los hombres el supersticioso respeto con que se miran las cosas establecidas. Estas fantásticas ideas en que se envolvieron, hallaron mucho mejor acogida, y fueron más escuchadas que el puro materialismo: en ellas se concentraron todos los motivos de descontento; predicáronse las doctrinas de Marx, de Bakunine, de Nitchiaeff, y de Schopenhauer (1).

Los estudiantes, principalmente seducidos y atraídos por la charla periodística; los que se hallan sin empleo, de quienes hemos hablado ántes; la pequeña nobleza empobrecida, los escritorillos, se han adherido al nihilismo: de esto proceden los repetidos atentados que se cometen contra el Czar, los asesinatos decretados, anunciados y ejecutados con maravilloso sigilo, los incendios repetidos con una espantosa frecuencia, habiendo llegado en Julio de 1879 al número de 2833; incendios de que ni aun el Krenlin se vió exento. Dicese que hay depositados en una casa de Banca de Londres 60,000 rublos destinados para subvencionar la prensa nihilista, la cual no es escasa; y los secuaces y afiliados de estas doctrinas suministran hechos y caracteres propios para escribir novelas.

Á pesar de esto, en el vulgo, entre las gentes del campo, entre los siervos emancipados existe el culto, primero al Czar, después á Dios; y estos y el ejército salvarán el imperio del despotismo de los nihilistas, de las tramas y cábalas de la nobleza descontenta, y de la desesperación del pauperismo. También allí se habla de libertad constitucional, pero es demasiado difícil el gobernar de otro modo que con el absolutismo un imperio cuya extensión llega desde

(1) Harkmann, aunque sea quizás el ménos desconsolador entre los discípulos de Schopenhauer, y que admita el que en la vida hay algo bueno, ve que en ella prevalecen con mucho los males y los dolores, y ofrece los remedios para librar al universo de la esclavitud de la vida, puesto que el hecho mismo de ser ó de existir es una desventura. Véase *Metaphysik der Umbekant*, tomo II, cap. VIII, cap. XIII, cap. XIV y siguientes.

el Niémen hasta la Tartaria. Las formas parlamentarias tan preconizadas en el resto de Europa sentarían allí muy mal, y de seguro que no harían adelantar un paso á la cuestión social.

La Rusia, en materia de estudios no se queda atrás. La crítica histórica que investiga las fuentes y las examina, siguiendo el ejemplo de los Alemanes, fué introducida allí por Muller, natural de Westfalia, en 1705, el cual examinó los pueblos de la Rusia y de la Siberia, sus relaciones con la China y la Persia, y probó que derivan, no de los Escandinavos, sino de los Rosolanos, Godos de la Rusia, y clasifica á Iwan III como el verdadero fundador de la grandeza del imperio.

Schlotzer (nacido en 1738, muerto en 1800) exageró la influencia ejercida por los Alemanes sobre los Eslavos indígenas, á pesar de haber estudiado lo bastante la crónica de Nestor. De Rurik hace un escandinavo, y á los Varegos conquistadores (1).

Karamsine, estudió también á los Alemanes (1765-1827) en sus sentimientos morales y místicos, y aun cuando fuese adepto á la moral universal de Rousseau, la invasión de Napoleon le transformó en un patriota resuelto y decidido, y en un encomiador del absolutismo y de la fe. Sus doctrinas hicieron grande efecto en el país; muchos hubo que le siguieron y otros le refutaron; se corrigieron las generalidades y se adoptó el escepticismo alemán con sus eternas negaciones, por Katchenowsky (nacido en 1775, muerto en 1842), por Potievoy, por Ewers (nacido en 1781, muerto en 1830), por Soloviev y por Kaveline. Otros se adhirieron á las ideas de Niebuhr, de Thierry, de Guizot, pero haciendo resaltar la gran diferencia de proceder en su marcha en las evoluciones la Rusia, tan distinta de lo restante de Europa, puesto que el cristianismo tuvo en ella la menor parte (2), y ninguna la conquista, siendo todo debido á la lenta asimilación y amalgama de las tribus, y á la colonización. Los que se dedicaron con preferencia á mejorar el pueblo, y los elementos constitutivos de la nación, de las tribus y de la comun, vieron lo mal que habia hecho Pedro I en recurrir al empleo de elementos extranjeros ántes de servirse para edificar de cimientos nacionales y eslavos.

Schapow promovió el estudio de los elementos etnográficos, de la mitología nacional, de la co-

(1) M. Jurien de La Gravière, en *Los Marinos del xv y del xvi siglos* llama « Descubrimiento de la Rusia » al viaje que hicieron á aquel país, en 1333, Sebastian Caboto y Ricardo Chancellor, los cuales fueron presentados al terrible Iwan IV. Y á la verdad, podía decirse que la Rusia era desconocida á la Europa.

(2) Véase al archimandrita MAKARD, *Istoria christiantvav, Roscij.*

lonización, sirviéndose para ello de las ciencias naturales; y no obstante sus errores, quedó siendo el jefe de la escuela antropológica etnográfica, mejorada con la publicación de textos. Nevolin, muerto en 1855, publicó la historia de la legislación rusa. No hay ninguno de los ramos del saber á que no se hayan dedicado los Rusos, auxiliados por el Gobierno y por la Academia.

Á pesar de esto, la Rusia no se halla á la cabeza de la literatura eslava, y Moscou y Petersburgo tienen otro rumbo distinto del de Praga y Varsovia; lo mismo que sucede entre los pueblos Latinos que hay una gran diferencia entre Paris, Lisboa y Florencia, aun cuando todas estas ciudades y pueblos tengan entre sí cierto aire de familia y un fondo de imaginación y de poesía; sino que la literatura rusa, la polaca, la bohema son ya adultas, mientras que la croata y las otras literaturas eslavas se hallan en su infancia todavía (1).

AUSTRIA.

La teoría de la nacionalidad no podía ménos de ser funesta al Austria (2), que es un imperio formado de reinos cuyas constituciones son asaz originales, dividido entre cuatro razas ó stirpes principales sin contar los Hebreos, los Griegos, los Albaneses, los Armenios y sus 80,000 zingaros; teniendo cada una de estas razas ó nacionalidades un lenguaje distinto, y una religión y cultura diferentes. Aunque sujeto muy capaz, Schwarzenberg, se equivocó al querer amoldar algo á lo moderno por medio de la unidad absoluta; pero deseaban que esta unidad fuese federalista aristocrática Schaffle, y centralista los cuatro doctores. Después del vanidoso Buol y del revolucionario centralizador Bach, Schmerling deseaba la unidad con los Parlamentos á semejanza de la Francia revolucionaria, y de la Prusia absolutista, pero sin condescender por fuerza con la revolución, ni adoptar tampoco de repente planes y proyectos mal examinados

(1) Véase á COURRIÈRE, *Historia de la literatura rusa. Historia de la literatura contemporánea entre los Eslavos.*

(2) « El principio de nacionalidad invocado desde nuestros primeros movimientos, no solo no fué jamás reconocido por las otras Potencias, sino que todas ellas se mostraron opuestas á nuestras aspiraciones. Si más tarde algunas de ellas aceptaron los hechos consumados, fué por no ponerse en pugna con nuestros poderosos aliados. Estos contribuyeron con sus armas á nuestro triunfo, no por respeto y homenaje al principio de la nacionalidad, sino por sus particulares intereses. Este principio es en sí mismo santísimo, pero las otras naciones que son un compuesto de razas heterogéneas, y de provincias que aspiran á una autonomía especial, si quisiesen hacerlo valer, perderían esa grandeza territorial é importancia política que poseen... El principio de nacionalidad, no estando reconocido por ningún Gobierno, no forma parte del derecho público europeo. » MUSOLINO, en el Parlamento italiano, el 21 de Julio de 1879.

y discutidos, y ni aún bien comprendidos por los autores mismos. Conociendo mejor la naturaleza del país, Rechberg veía que lo que más convendría en él serían las instituciones inglesas, con preferencia á las francesas; pero sin que se concediese y se debiese establecer todo al mismo tiempo, ántes bien irlo poniendo en práctica por grados con el auxilio de las discusiones del Parlamento central, y de las Dietas particulares. Procedimientos de esta naturaleza, sin embargo, no pueden convenir, ni llevarse á cabo sino en tiempos pacíficos; pero el caso fué que mientras que él confiaba en lo invencible del ejército de Italia, y esperaba, para publicar la Constitución, á que hubiese obtenido la victoria sobre los Franco-Sardos, los acontecimientos se desenlazaron de una manera diametralmente opuesta.

Habiendo ascendido al trono el joven Francisco José, se proclamó un imperio fuerte constitucional con *Reichsrath*, esto es, con una sola Cámara elegida por las Dietas provinciales, y una Constitución semejante á la de los países que se tenían por más liberales. La Lombardía, á pesar de esto, se negó tenazmente á aceptar estas concesiones; la Hungría las rechazó, y el audaz Kossuth cambió la índole conservadora de este país, en revolucionaria, hasta que logró superponerse á él, Deak, honrado ciudadano que no quería más que la legalidad, y rehusaba empleos y dignidades (1). Luego, así como la Hungría se sublevó contra el Austria, así se sublevaron también contra la Hungría las gentes que le estaban sometidas.

Jellachik, nacido en Buzim el 16 de octubre de 1801, educado en la Academia Teresiana, no tardó en distinguirse en las Fronteras militares, tanto por su valor, como por sus poesías en las que hacía la descripción de aquella vida extraordinaria, y auguraba el renacimiento de la estirpe eslava. Sus gentes le adoraban, tanto por su energía como por su dulzura, y adquirió tal prestigio, que el año 48, después de dominada la insurrección, fué nombrado Ban de Croacia. De este modo, se encontró en oposición con la Hungría á la cual no quiso someterse, ofreciendo, al contrario, sus servicios al emperador Fernando, cuando este fué á refugiarse á Ynspruck. Y á pesar de haber sido declarado traidor y rebelde por el emperador, le auxilió con sus Croatas, pero animados los Húngaros por Kos-

(1) Francisco Deak nació el año de 1803 y murió en el de 1873. Llamábase « el ilustre patriota » y fué siempre el moderador de la oposición legal, habiéndose retraído de ella cuando vió sus excesos. Desde el año de 1860 estuvo huyendo continuamente hasta que se obtuvo la independencia húngara, pero rehusando siempre los honores y el poder. Trató de regularizar las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

suth, salieron vencedores en la batalla de Albarale. Jellachik corrió á refugiarse en Viena seguido por sus tropas croatas que, aunque con sus trajes destrozados, no eran por eso menos valerosas y querían llevarlo á Buda para colocar en sus sienes la corona de San Esteban. Ni el valor húngaro, ni el talento de Kossuth y de Bem pudieron salvar la Hungría, ni evitar el que cayese en poder de Windischgrätz, de Jellachik y de los Rusos: así, después de la jornada de Villagos, el moskovita Paskewitz escribió al Czar diciéndole: « Señor: La Hungría está á los piés de Vuestra Majestad. » Por esta razón, el odio y la ira contra la Rusia son profundos y vivísimos en Hungría. El Czar Nicolas exclamó: « Este giron se halla ya remendado, ¿pero hasta cuándo durará? » Habiéndose retirado Jellachik á su país, allí murió sin haber tenido la satisfacción de ver su independencia; pero vive en el corazón de todos los Croatas.

Oponiendo Beust las ideas federalistas á las centralizadoras de Schmerling y Schwarzenberg, creando el dualismo, reconstituía el imperio cuando se encontraba al borde del abismo rentístico y político. La monarquía Austro-Húngara se halla hoy bajo el cetro de un mismo soberano y unida á él real y personalmente, siendo el río Leita el que divide el territorio alemán del territorio húngaro.

En uno y otro territorio viven y están mezclados pueblos muy diversos: así, en Hungría renacen las tribus de los Magiares, de los Croatas, de los Valacos, de los Serbos, de los Transilvanos, de los Eslovacos, y todas estas razas reclaman la independencia nacional. En el imperio austriaco por cada mil habitantes se cuentan 254 alemanes, 186 checos, moravos y eslovacos; 83 croatas y serbos, 82 moldo-valacos, 68 polacos, 34 eslovenos, 32 israelitas, 16 italianos y friolanos, 6 de otras razas menores. Setenta y ocho por ciento de todos estos son católicos; los restantes son griegos orientales, evangélicos, unitarios, y además un millón y cien mil judíos.

Los Tchecos piden la conservación de la nacionalidad; tienen un gobierno especial y una Dieta, una corporación para las elecciones de los miembros del Parlamento; pero quieren que los tribunales y las escuelas se hallen garantizados contra el dominio de los Alemanes sobre los Bohemos.

En las Fronteras militares, y bajo el mando de algunos jefes, viven regimentadas un millón de personas bellísimas, pero terribles, extendidas desde las orillas del Adriático hasta los montes Carpatas, cultivando aquellos terrenos, pero con la obligación del servicio militar. Desde la batalla de Mohacz (1526), en una línea que se extendía á lo largo del Danubio, del Sava y del

Una, velaban día y noche doce mil centinelas para impedir la invasión de los Turcos, y preservar el país de la peste. Ahora se halla cambiado aquel orden de cosas, y la organización militar ha sido descompuesta y reemplazada por la administración civil, siendo el capitán de la Compañía el jefe de esta administración, y el coronel, gobernador del cantón. Los Eslavos del Sur son hombres inteligentes, de carácter suave, afectuosos, verdaderos tipos de una belleza enérgica, muy distinta y contraria á la idea que nos formamos al oír el nombre de Croata. Estas gentes tienen un gobierno propio desde el año de 1869, independiente del de los Magiares; y la Universidad de Agram exime el tener que recurrir á las Universidades alemanas.

El imperio, pues, además de la distinción general entre conservadores y progresistas, está dividido entre centralistas y federalistas; y en las luchas y conflictos ocasionados por estas divisiones se han consumido veinte años, en cuyo tiempo el Austria perdió la Lombardía, dejó descomponer la antigua Italia en la que tenía intereses y parientes; se dejó arrancar el reino Veneto que ella estaba dispuesta á abandonar; no se aprovechó de la guerra de Crimea; y á pesar de que veía la preponderancia que tomaba la Prusia, se hizo, sin embargo, su cómplice en el desmembramiento de la Dinamarca.

Francisco José convocó en el año de 1863 un Congreso de príncipes alemanes que se reunió en Francfort, con el objeto de deliberar y ponerse de acuerdo para formar una federación que tuviese la fuerza y las condiciones que exigían las circunstancias presentes. La Prusia entonces propuso la unidad, é hizo, por último, excluir de la confederación imperial al Austria que hacía trescientos años que se hallaba á la cabeza de ella.

El joven emperador Francisco José tuvo que formarse y madurarse en medio de bien dolorosas y tristes experiencias (1): además de haber perdido el reino Lombardo-Veneto, tiene la pena de ver en poder de la Prusia la Lorena,

(1) Napoleón III, por medio de Bourqueney, embajador suyo en Viena, trató de decidir á Francisco José á que se uniese con él y con la Inglaterra en la guerra contra la Rusia, pero el emperador de Austria se mantuvo firme en no querer ponerse en hostilidad contra el czar que le había ayudado á sojuzgar la Hungría. También le escribió Napoleón para que se empeñase en obtener para su primo Jerónimo la mano de su cuñada, hija del duque de Baviera. Conociendo Francisco José que una negativa clara serviría de pretexto para enemistarse con él, le contestó diciéndole que en Baviera no se hacían casamientos en los que no tuviesen parte los sentimientos del corazón; y que así nada podría obtener él de su cuñada. Todos los miembros de la familia napoleónica se incomodaron y se dieron por ofendidos con esta respuesta: « ¡Pues qué! exclamaron, ¿somos nosotros unos aventureros con los que nadie quiera emparentarse? » y en seguida se dirigieron al rey del Piamonte, resultando de ello gravísimas consecuencias.

cuna y país solariego de su dinastía; no aspiró á adquirir nuevas posesiones, contentándose con recordar que era inherente á su prosapia el ser la conservadora de las tradiciones germánicas, y la protectora de los Estados pequeños.

Por medio del Concordato de que hemos hablado ántes, rompió las trabas y ligaduras que José II había puesto á la Iglesia, y que Francisco I había apretado; pero viéndose contrariado y obstruido por su burocracia, tuvo que abandonarlo y publicar las leyes confesionales. Y á pesar de esto, el príncipe Jerónimo Bonaparte acusaba al Austria de ser el último baluarte del Catolicismo, y podría decirse también del connubio ó union de varias nacionalidades.

El imperio de Austria tiene una población de 21,750,000 almas, y en el reino, 15,500,000 con un ejército de 257,000 infantes y 48,000 caballos en tiempo de paz; y en caso de guerra, puede disponer de más de un millón de hombres armados: su marina es de 59 buques con 324 cañones.

Andrassy, de noble y antigua alcurnia magiar, después de haber sido ahorcado en efigie en 1849, y de simple *honved*, ascendido á ministro, esperó conseguir el decidir la Hungría á tomar parte en la acción común, y que los Eslavos se conformarían en ponerse bajo la minoría numérica de los Alemanes; pero las diferentes razas no sufren el verse excluidas del dualismo y se agrupan alrededor del emperador. Siguiendo los consejos de Prazac, los Bohemos tomarán también parte en el Reichstag, pero con grandes pretensiones.

Muy diferentes son estos tiempos de aquellos en que Metternich gobernaba tan fácilmente (1773-1859); pero el ejército, á pesar de la gran diversidad de razas de que está compuesto, permanece siempre adicto al emperador. Viena ha sido transformada, tanto por sus nuevas fábricas, como por su civilización. La preponderancia tan deplorada, pero inevitable, de los Israelitas, anima el comercio, y la hace ser la capital de las mayores riquezas pecuniarias. Trieste mantiene el señorío del Adriático.

Si, pasando de la fatalidad á la prevision, con el nuevo ministerio consigue apaciguar las luchas nacionales y las de los diferentes partidos del Parlamento, y disminuir la enorme deuda consolidada de 2737 millones y la deuda flotante de 2790, desligada de la Italia y de la Alemania; el Austria podría hacer valer sus riquísimos productos.

Ya hemos indicado qué territorios puede perder al Sur, y cuáles conquistar en Levante, en razón de que los Búlgaros y los otros pueblos están agradecidos á la Rusia que ha sido la autora de su independencia. Cuando Viena y Pesth se hallen unidos por el ferrocarril, y que

estas dos capitales se hallen unidas por la misma vía con Salónica, Constantinopla, Bukarest y la Rumanía; el territorio que media entre estas líneas y el Adriático será el dominio económico del Austria; y el Danubio volverá á recuperar la importancia que tuvo en el antiguo Istro.

Desde el año de 1774 se hallaba decretada en Austria por medio de una ley la instrucción popular obligatoria, si bien no era observada aquella ley, como sucede generalmente con todas las leyes absurdas; y ahora, á imitación de otros países, se quiere transferir el derecho de educación al Estado, quitándosele á los padres. Aunque ménos aparentes que en Prusia, se hacen en Austria muy aventajados y floridos estudios. Ha sido muy llorado Auersperg (Grünn), muerto el año de 1876, á la edad de 70 años.

IMPERIO ALEMÁN.

Hemos indicado ya la prosperidad y los perjuicios de la Prusia, anteriormente, al hablar de esta nación, y del grande impulso que habia dado á todas las cosas concernientes á la vida civil, al constituir la gran patria alemana. Guillermo I habia dicho. « No permitiré jamás que un pliego de papel se interponga entre el Señor Dios y yo; ó que un párrafo pretenda gobernarme como una providencia »; pero en el año 1848 tuvo que dar la Constitución. Guillermo II fué tolerante, de modo que Pio IX pudo reorganizar la jerarquía católica. Guillermo IV fué liberal, pero conservador, protegía la feudalidad; pero tuvo que resignarse con las circunstancias de los tiempos actuales. Ya indicamos también, en su lugar, la manera que tuvo de formarse la confederación de los Estados alemanes bajo la autoridad del rey de Prusia proclamado emperador y árbitro de todas las fuerzas.

El ejército alemán para el año de 1879 al 1880 consta de las fuerzas siguientes:

Infantería	401,659	Veterinarios	621
Oficiales	17,220	Armeros	619
Médicos	1,627	Silleros-guarnicioneros	93
Pagadores	746	Caballos	79,893

Si es verdad que se dice que la política de los tres emperadores está de acuerdo y es unánime para salvarse de la revolución, esto no obsta el que la Prusia y el Austria trabajen para impedir el que la Rusia aumente sus dominios y su influencia en los Balkanes.

ESCANDINAVIA.

La Dinamarca que se recuerda con benevolencia de Federico VII, rey que fué tan popular, hizo hablar demasiado de sí con motivo de la cuestión del Sleswig-Holstein. Estos principados,

situados al Norte del Elba y al Sur del Gutland, son disputados entre ella y la Alemania. La nacionalidad de ellos tampoco está de acuerdo con un antiguo privilegio, según el cual, la Alemania concluye en el Elder. El duque de Augustenburg pretendió tener derecho á estos principados, y un tratado del año 1852 adjudicaba la corona de Dinamarca, que estaba próxima á hallarse vacante, á Cristiano de Glücksberg, miembro de aquella familia. Mas por una parte se temía que la Rusia, que estaba emparentada con esta Casa, llegase un día á dominar el Holstein, y por este medio entrar en el cuerpo germánico; y por la otra, como la Prusia codiciaba poseer las admirables estaciones marítimas, con el pretexto de la nacionalidad, ocupó el Ducado, teniendo por cómplice en esta intrusión á la poco prudente y mal avisada Austria, la cual tuvo que retirarse quedando el Sleswig y el Holstein formando parte del imperio alemán.

Desmembrada por este abuso de la fuerza, no sin haber opuesto una valerosa resistencia y un gran patriotismo, la Dinamarca recibió en compensación la libertad que el rey le dió en la Constitución de 28 de Julio de 1866.

La Dinamarca tiene dos millones de habitantes, luteranos la mayor parte, y cedió á los Estados-Unidos las Antillas que poseía. El Lauenburgo, era un Estado que se le habia dado en compensación de la Noruega.

En este año de 1879 se celebró en Copenhague el cuarto aniversario centenario de la fundación de aquella Universidad, empezando la celebración de las fiestas con procesiones y rogativas al Dios de las ciencias.

La historia de la literatura dinamarquesa de Peterson, y la del teatro dinamarqués de Overskon pueden dar una idea de la cultura del país. También merecieron ser leídos fuera de la Escandinavia Andersen, Thoresen, Hertz.... La Academia ha concluido ahora el Diccionario. Los Dinamarqueses exploran el interior de la Groelandia (1).

La Suecia, cuyos habitantes son todos Luteranos evangélicos, mantiene leyes muy severas contra los poquísimos católicos que allí viven; y en el año de 1858, se formaron causas á algunos neófitos en aquel país en que, el mayor

(1) Raasloff, ministro ya de Estado, ha publicado un artículo sobre « El carácter nacional dinamarqués, y sobre las relaciones de la Dinamarca con la Alemania », en el cual, después de hacer elogios de sus compatriotas, por su rectitud, su imparcialidad, y por los sentimientos de humanidad, de que, en lo general, están animados, les acusa de indolencia, de falta de resolución, y negligencia. Además del partido nacional liberal, también los campesinos y el bajo pueblo tienen antipatía á los Alemanes.



BISMARCK.